
欧洲五大联赛包括欧冠已经确定

停止， 夏天的欧锦赛也已经确定推迟

到一年之后举办。

新冠疫情正在欧洲快速蔓延，欧

洲联赛何时恢复还没有明确的时间

表，对于各大职业俱乐部来说，比赛日

的收入和票房这些损失都是可以想象

的。

很多欧洲俱乐部已经开始有所行

动了，所谓的节流开源。 在法国之前，

挪威率职业球队已经开始“临时解雇”

所有职业教练和球员，据媒体报道，由

政府负责给他们工资， 帮助财政不足

的俱乐部熬过去。

在法国， 法甲里昂俱乐部已经宣

布开始准备给球员暂停一部分工资奖

金了。在法国，球员可领到的补助金约

为最低工资标准的4.5倍。 每月税后约

为1220欧元左右。这也意味着，里昂俱

乐部的球员也可以在接下来时间里拿

到约5500欧元的国家补贴。

法甲亚眠也停了所有体育活动，

并且官宣将对全体员工降薪16%。

而这仅仅是开始， 接下去的一个

月里，类似的情况一定还会有。

里昂在官方声明中写到：“根据官

方抗击新冠病毒疫情的措施以及联赛

和训练暂停的情况， 我们宣布暂停发

放所有运动员的工资， 将他们列入临

时失业状态。 ”

在宣布停发工资之后， 里昂俱乐

部的球员将会从政府部门领取临时性

失业补贴，补贴球员的一部分工资。

各位朋友， 先别惦记着是不是有

可能免签两个外援过来。 我们现在可

以分析一件事情， 今年的疫情对各家

中超俱乐部母公司带来的损失， 多久

会传导到球队身上？

毕竟中超的不少球队投资方都和

房地产有关，由于房租减免的问题，第

一季度那些手握大量物业（包括酒店）

的房企的收入应该会大幅降低。

2020年， 对于全世界的职业足球

俱乐部来说， 注定都会是一个需要熬

过去的冬天。
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纳尔逊·曼德拉有一句贯通全世

界的名言：“体育，拥有改变世界的力

量。 ”

可是， 当疫情开始肆虐全球时，

我们没有看到体育改变世界，看到的

却是体育深深的无力感，甚至步步退

缩，中超、英超、西甲、德甲、意甲 、

CBA、NBA、NFL、MLB、F1、 法网和

欧锦赛等，纷纷官宣推迟。

在与病毒的正面抗衡中， 体育完

败。 体育人成为疫情中的赋闲一派，自

由而无用的灵魂。说好的一起去拯救世

界呢？

体育改变世界的力量立于体育是

全世界的通用语言之上， 也败于全球

化。因为前者，体育能使战争暂停，能使

友谊建立，能使关系紧密，能使小球带

动大球。 可是，体育赛事作为全球化的

标志性场景之一，也必然承受全球化的

代价。

理解全球化的一个重要切入点是

经济视角，经济属性也是体育赛事的一

个重要属性。 在疫情刚铺开时，如何在

防疫与发展之间寻求最佳平衡点，就是

摆在各国面前的难题，其实，也是摆在

每一个人面前的难题，当厌恶上班的你

开始想念上班时，就是这个平衡点该调

整了。

同理，体育赛程调整也是上述平衡

点的调整。 这也是没有办法的办法，请

相信围绕着赛事吃饭的运动员、 经纪

人、商家等比你更想开赛，可是，赛事的

“聚集”和“流动”两大特性，使其成为高

危活动。 他们连上网课的条件都不具

备，因为许多运动员也感染了，不然，至

少他们还可以在空场中比赛，观众收看

直播就是。

考虑到世界各地抗疫进程有先后，

只有等到最后一块红色区域翻白，全体

才能开始活动，所以，全世界的赛事表

进行系统性重构是最省事的办法，整体

复制、剪切，粘贴到2021年或2022年。单

方面的调整很容易引发全局性的混乱，

造成大家进退失据。比如，5月份的法网

慌乱中退到9月，就踩了许多站在9月份

的赛事的脚，触发周围一圈怒目相视。

我们看到赛事隔离，也应该能感受

到对体育的渴望就像想念一盆火锅一

样在无数个心灵中扎根，而这种渴望正

是你要寻找的体育的力量。病毒面对这

个对手， 它以病毒的方式蛰伏进人心：

在病房中想象在阳光下的草坪上踢球，

而获得一种治愈的力量。 它不正面硬

抗，就像厉害的病毒之聪明一样，越是

有柔弱的韧性，就越久远。

重新理解
体育改变世界

前两天，有友人来电慰问。

友人：娄兄迭两天哪能啦？ 放

长假应该放得蛮开心伐？

我只好苦笑： 朋友弗作兴额！

嘲笑我一个无业游民……

友人哈哈哈：我正好是要问侬

呀。 前天礼拜二，欧足联宣布今年

个欧锦赛推迟到明年去了，个么各

个国家个联赛呢？还有机会踢下去

伐？ 还有本赛季个欧冠，总要有个

说法咯？

我：呵呵，侬老兄欢喜看球阿

是难过煞了，是伐？

友人：是呀是呀……

我：欧锦赛推迟到明年应该是

大家侪想到个结果，也是各方各面

一道商量出来，最能够拨大家侪接

受个结果。现在就等于是捺6月份、

7月份全部空出来拨各个国家个联

赛来使用了。 我个分析是，本赛季

个欧洲五大联赛肯定要全部打光。

4月份能够恢复嘛就早点打光，否

则就是再拖到6月份、7月份。 欧冠

欧联一样道理。

友人：拖到7月份？迭能介说话

勿是要影响到下一个赛季啦？

我：当然有可能咯！侬想呀，现

在个疫情已经横扫全世界，连得格

陵兰迭种冰天雪地个角落也已经

受到影响了。最要命个是疫情啥辰

光能够结束侬讲得清爽伐啦？讲勿

清爽呀！所以，最坏个结果就是，阿

拉先弗考虑取消哦，本赛季联赛一

路要打到7月底8月头，直接对接新

赛季。

友人： 假使真个变成迭种情

况，球员勿是要昏过去啦？ 暑假呒

没来？

我：迭个呒没办法呃呀，只好

讲是人算不如天算。侬看五大联赛

现在通知里厢写个侪是先停到4月

初，对伐？但是伊拉心里厢也晓得5

月份估计也难讲。 所以，我觉着欧

足联现在也是博一枪、 拼一记，或

者就是勿买账———哪能？ 到7月份

还控制勿牢疫情？

友人笑：娄兄，侬讲了有点道

理额……但是， 我还要再问侬呀，

各么奥运会呢？

我：奥运会就复杂来……国际

奥委会最新个表态是 “如期举办”，

不会推迟更不会取消。 但是万一欧

美国家个情况到了7月份还呒没好

转哪能办？运动员能勿能正常训练，

是勿是状态良好阿拉另外再讲。 最

头大个是到辰光欧美国家选手拨关

牢了，根本出勿来侬哪能办？奥运会

改成亚运会？ 甚至于最最极端个状

态，国际奥委会主席罗格也出勿来，

也拨关牢了！ 迭个……

友人赶紧打断我： 哎哎哎，侬

只赤佬，简直就是一只乌鸦嘴嘛……

心里一直相信东京奥运会能如

期举办，因为离开幕还有四个多月的

时间。这可能还是骨子里相信体育的

力量， 相信5月的鲜花能带来抗疫胜

利的曙光。

2020东京奥组委也咬牙要坚挺

到最后一刻，推迟或者取消都暂不在

考虑范围之内。但是东京奥运会的举

办已经不是国际奥委会或者东京奥组

委能拍板的事儿了，这个决定权恐怕要

交给世界卫生组织。

刚浏览了世界卫生组织的通报：目

前疫情已经扩散到159个国家和地区。

下一步不仅要积极开展国际合作，同时

也要防止境外疫情输入。 即使在中国、

日本都控制住了，但是欧洲？ 美洲……

如果疫情在全球得不到完全控制或者

疑似病例清零， 那么7月24日让奥林匹

克风吹响东京攻略？ 真不现实。

159个国家和地区的疫情扩散，什

么概念？

这么说吧，2008年北京奥运会，那

是奥林匹克史上参赛国家和地区最多

的一届奥运会。北京奥运会开幕式总导

演张艺谋提出： 运动员入场式的205个

国家和地区引导牌要有中国元素，最好

用中国书法写出参赛国名。经过各方专

家评选，曾经题写《天下粮仓》《壮志雄

心》《西风烈》等影视剧片头的著名书法

家都本基先生入选。

我是亲眼见到都本基先生吭吭哧

哧，反复斟酌，不厌其烦，多次修改写了

几个月，直到205个参赛国家和地区的名

字都写完并通过， 那才坦坦地舒了一口

气。 虽然文莱最后没能参加，那8月8日举

牌进入鸟巢的也有204个国家和地区。

如今疫情已经扩散到159个国家和

地区，已经超过报名参加奥运会的四分

之三国家和地区。但新冠肺炎如此蔓延

到全球，成为所有国际体育组织必须要

重视的严峻问题。

看看世界第一运动足球，欧洲杯推

迟了，美洲杯今年也歇菜了，职业足球

六大联赛英超、意甲、德甲、西甲、法甲、

中超……全都停摆了。 5月份之前在世

界上叫得出名的体育赛事，几乎都受到

疫情的严重影响。

昨天看到一条新闻，说是土耳其超

级联赛仍在进行。签约效力六届土超冠

军特拉布宗体育俱乐部的原天津泰达

尼日利亚外援米克尔就明确表示：“尽

管土超联赛在空场情况下继续举办，但

疫情如此蔓延， 比赛也感到不自在，生

活比足球重要多了。 ”因此米克尔提前

终止了合同。 我看米克尔的决定有道

理，您联赛都“空场”了，没有了球迷观

众的喝彩，没有了运动员场上拼争的激

情，只是一味地把联赛“凑合”打完，这

顶多也就是满足了赞助商、 转播商、博

彩竞猜公司的需求， 运动员成了场上

“斗兽”表演的工具，这对运动员的健康

保证实在不公平。

《奥林匹克宪章》在“国际奥委会职

能”这一部分有专门规定，就是要“采取

鼓励并支持运动员健康的措施”。 东京

奥运会，33个大项，339个小项，11000名

运动员、数十万教练员、裁判员、志愿

者、体育官员，还有数百万的旅游者、助

威团、 奥林匹克赛事热情参与的观众，

真不是一个随随便便“空场比赛”就能

对付过去的。

姜还是老的辣！直到今天我还是赞

同国际奥委会原副主席迪克·庞德的观

点，东京奥运会是否能如期举办？ 要扛

到5月底决定。 国际奥委会的承诺也是

这样：保护所有相关人员的健康，并开

展对病毒的防治；维护运动员和奥林匹

克运动的利益。

现在就是要积极配合抗击疫情！ 奥

运会如期举办重要，健康的生命更重要。

奥运会重要
生命更重要
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归化的尴尬

●这些天里关于足球球员的归

化问题又热炒起来了。 由来是因为

国足新帅李铁所率领的国家队大名

单中暂时还没有归化球员的身影。

归化尴尬了。 从去年开始的归化风

潮， 已经有了一大批从各地俱乐部

入籍中国的原外籍球员了。 地方俱

乐部乐此不疲地归化球员都高举了

为国足输血、添砖加瓦的旗号。师出

有名，名正言顺。其实大家都是明白

人。说说是只为了不争气的国足，实

在是近水楼台先得月， 让自己麾下

的球队先硬扎起来。 毕竟外援要比

本土球员的普遍水准高出一截的。

旧外援归化了， 可以节省出外援的

名额来引进更多更强的新援。 足协

对归化球员没有出台过通盘计划的

规则，那么，很好，你归化几个，我归

化几个，他也归化几个，大家来归化。

到去年10月， 已经归化的球员就可以

组建出一支首发阵容的球队了， 除了

门将这个位置上空着座位。 这样的一

支归化球队能代表中国队吗？亚足联、

国际足联通得过， 在中国球迷那里通

得过吗？ 答案是明摆着的。

●归化球员在亚洲， 日本足坛是

开了先河。 日本归化球员的历史已经

有50年了。在足球盛行的南美洲，日本

裔的球员不少。归化最成功的鲁伊·拉

莫斯， 这位有着日本人血统的巴西籍

人，20岁就到日本生活与训练，日语讲

得顶呱呱。 1992年日本队夺得他们的

第一个亚洲杯冠军， 拉莫斯是阵中主

将。在南非世界杯上，归化球员田中斗

笠王也为日本队增光添彩。 他也是日

巴混血儿， 小小年纪就到日本来接受

日本青训了。 日本的归化球员是日本

足球的一部分，大家没有异议的。

●神州的归化球员，使的是“摘桃

子”的招法。 不论有无中国血统，只要

在联赛中有过光彩，只要自家情愿，只

要俱乐部摸得出大把银子， 那么就归

化入籍吧。 一拥而上的归化潮已经有

了隐患， 粗制滥造的归化球员堵塞了

本土球员发展的空间。 人民网的评论

甚为尖锐， 认为大多数的归化球员都

是奔着高薪来的， 缺乏认同感和国家

荣誉感。评论还发出警告，一些归化球

员一旦日后生悔、 发生脱籍重回原来

国籍时，将会令中国足坛被动与尴尬。

归化已成尴尬事。 从兴冲冲到前

后为难还不足一年光阴。 呜呼。

疫情之下的
欧洲足球

没有体育
比赛的日子

一晨不染

A 专栏 一版编辑 郑毅 本版编辑 郭知欧2

阿仁

娄一晨

刘耿


